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Приглашаем жителей 
Ингушетии принять 

участие в мероприятии, 
посвященном 76-ой 

годовщине депортации 
ингушского народа

23 февраля 2020 года Комитетом содействия поиску 
заложников и без вести пропавших планируется проведе-
ние публичного мероприятия в форме митинга, согласо-
ванное с органом исполнительной власти, посвященное 
76-ой годовщине депортации ингушского народа в Сред-
нюю азию.

Место проведения мероприятия - Мемориал памяти и 
славы г. Назрань.

Время проведения - 23 февраля 2020 г. с 10.00 до 11.00
Цель проведения мероприятия - почтить память погиб-

ших в период депортации ингушского народа в Среднюю 
азию 23.02.1944 г.

В мероприятии примут участие руководство республи-
ки, представители духовенства, общественных организа-
ций и движений, учащаяся молодежь. 

Порядок проведения публичных мероприятий на тер-
ритории россии оговорен в соответствии с Конституци-
ей Федеральным законом российской Федерации от 16 
июня 2004 года №54-ФЗ «о собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях».

В целях обеспечения правопорядка и общественной 
безопасности в период проведения мероприятия обраща-
емся с убедительной просьбой как к организаторам, так и 
ко всем участникам предстоящего мероприятия о соблю-
дении правил его проведения, установленных действую-
щим законодательством, во избежание возможных право-
нарушений, в том числе создающих угрозу причинения 
вреда жизни и здоровью граждан.

С 13 по 16 марта во Дворце спорта «Магас» 
им. Б. Евлоева в Назрани пройдет первен-
ство России по греко-римской борьбе среди 
юношей до 18 лет, посвященное памяти Ге-
роя России Алихана  Калиматова.

Ожидается, что в соревнованиях при-
мут участие около 400 сильнейших атлетов 
из порядка 60 регионов России, сообщает 
пресс-служба Минспорта Ингушетии.

Президент федерации спортивной борьбы 
Ингушетии руслан Белхороев отметил, что дан-

ное мероприятие для 
многих спортсменов 
станет дорогой на 
первенство  европы и 
мира.

«Я рад, что такое 
масштабное и значи-
мое спортивное собы-
тие проходит именно 
в нашей республике, 
где развитию спорта, 
в частности борьбы, 
уделяется особое вни-
мание.

В 2018 году мы уже 
принимали первен-
ство россии по гре-
ко-римской борьбе, 
мероприятие прошло 

на хорошем уровне, мы получили массу положи-
тельных откликов.

Такие масштабные спортивные события спо-
собствуют не только развитию спорта, но и укре-
пляют  дружеские отношения между спортсме-
нами из субъектов нашей страны.

Ингушские спортсмены сейчас активно го-
товятся к предстоящему первенству,  15 пред-
ставителей нашей республики будут защищать 
честь своего региона», прокомментировал рус-
лан Белхороев.

В Республике Ингушетия созда-
дут республиканский жилищный 
фонд, площади которого будут 
предоставлять медицинским со-
трудникам в рамках Закона Респу-
блики Ингушетия от 26 декабря 
2014 № 72-РЗ «О мерах социальной 
поддержки квалифицированных 
специалистов, работающих и про-
живающих в сельской местности». 
Соответствующее поручение дал 
врио Председателя Правительства 
РИ Владимир Сластенин в ходе 
еженедельного совещания с уча-
стием первых лиц региона.

И.о. министра здравоохранения 
рИ Зарема льянова сообщила, что 
на данный момент Минздравом Ин-
гушетии совместно с Минстроем 
Ингушетии разрабатывается про-
ект закона республики Ингушетия о 
внесении изменений в некоторые за-
конодательные акты республики Ин-
гушетия, вступление в силу которого 
создаст необходимую правовую базу 
для установления мер социальной 

поддержки работникам медицинских 
организаций первичного звена здра-
воохранения и скорой медицинской 
помощи. По ее словам, этим законом 
будет предусмотрено обеспечение 
служебными жилыми помещениями с 
возможностью их последующей пере-
дачи в собственность после 10 лет 
работы в медицинских организациях, 
оказывающих первичную медико-са-
нитарную помощь.

«После создания республиканского 
жилищного фонда, вопрос обеспече-
ния служебными жилыми помеще-
ниями сотрудников медицинских и 
образовательных учреждений будет 
рассмотрен в первоочередном поряд-
ке», - подчеркнула Зарема льянова.

Также и.о. министра здравоохране-
ния рИ сообщила, что в 2019 году в 
рамках программы «Земский доктор» 
25 медицинских работников получили 
по 1 млн рублей.

«Это значительная помощь для ме-
диков. В основном деньги были потра-
чены на приобретение жилья», - поде-
лилась руководитель министерства.

И. о. министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
рИ Микаил Балахоев предложил в 
качестве варианта реализации ме-
ханизма предоставления служебно-
го жилья рассмотреть возможность 
передачи инвесторами, осуществля-
ющими строительство многоквартир-
ных жилых домов, в собственность 
администраций муниципальных об-
разований квартиры эквивалентные 
стоимости земельных участков.

Владимир Сластенин поручил Пра-
вительству рИ подготовить постанов-
ление о создании республиканского 
жилищного фонда. «Сначала созда-
дим фонд, а затем будем работать с 
главами администраций и застрой-
щиками», - отметил премьер.

В ходе совещания с докладом вы-
ступил заместитель руководителя 
Управления федеральной службы го-
сударственной статистики по СКФо 
Ибрагим Экажев, по словам которо-
го количество обработанных по ре-
спублике статистических отчетов за 

2019 год составляет более 15 тысяч: 
из них в электронном виде – 9389, на 
бумажных носителях – 6084.

«В настоящее время в рамках на-
циональной программы “Цифровая 
экономика” рассматривается проект 
поправок к Федеральному закону “об 
официальном статистическом учете 
в системе государственной статисти-
ки в российской Федерации”, после 
принятия которых, статистические 
формы будут приниматься только в 
электронном виде», – проинформи-
ровал Ибрагим Экажев.

Владимир Сластенин поручил на-
значить ответственным за переход 
на электронную отчетность Мини-
стерство экономического развития 
рИ. «Сотрудничайте напрямую с 
Министерством экономического раз-
вития рИ и внедряйте переход с бу-
мажной отчетности на электронную», 
- подытожил он.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Бюджетников Ингушетии планируют 
обеспечить служебным жильем

Ингушетия примет Первенство россии 
по греко-римской борьбе среди юношей 
до 18 лет памяти алихана Калиматова
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Массехк ханорг да тахан вай къамо 
леладеш. Царех цаI белгал а даьккха, 
чIоагIдаьдац таханарча дийнахьа. Царца да 
Тутаев Албаста яздаьр, Б. Далгата дIаяздаьр, 
цу шинне ларда тIа И. Дахкильговс оттадаьр, 
И. Кодзоевс ший «ГIалгIай» яхача книжкан-
на юкъедихьар, валале цхьа-ши шу хьалха 
къаьнача журналиста С. Майсиговс а отта-
даьдар ший ханорг. ХIанзчул тIехьагIа кхы 
а гIертаргба кердадараш оттаде, уж вахаре 
чакхдаха. Бакъда цхьаннахьа саца дезаш 
да из гIулакх, Цагена яь хинна пешк санна, 
массе оагIорахьа дIа-юха ца кхестадеш. Из 
чIоагIде деза вай мехка доал деча Iаьдало. 
ХIанзчул тIехьагIа массане иштта яздолда, 
аьнна, амар денна, йоазонца из лела мел 
деча моттигашка дIа-юха дахьийта, цхьан 
тайпара язделга тIадожаде деза. ТIаккха 
мара гIулакх хургдац цох. Укх йоазонца со 
дувца воаллар-м кIеззига кхы тайпа хIама 
да. ДукхагIдолча ханоргашта юкъе долаш да 
ноджганцхой яха дош, цхьачар ножагIанцIей 
аьле а язду из. Цу деша маIан хIанз а лерттIа 
даьшхадац. ХIаьта профессора И. Дахкиль-
говс яздаьд: «Ноджган цIай» оалаш хиннад 
ширача заман чухьа гIалгIаша Кердача шера 
цIайх. «ЦIай» яхача деша маIан ховш да – из 
«хIама дездар», «супа» яхилга да. «Ноджган» 
яхача деша маIан ховш дац. Вай Iилманхошта 
уйла е хIама да укхаза».

Ноджганцхой бутт шера хьалхара бутт (ян-
варь) санна гу вайна Б. далгата, И. дахкильго-
ва ханорга тIа, Тутаев албаста из цIи тIеххьарча 
беттах (декабрь) тиллай. Сога хаьттача, дук-
ха хала а дац из дош кхетаде. Надж (дуб) + 
ган (дерево) + цIай (праздник). Эрсий меттала 
дIаоалаш хилча, «праздник дубового дерева» 
яхилга да из. Кхыча дешашца аьлча, надж яхача 
гаьнах пайда эцаш хиннаб вай ширача даьша, 
из керда шу дездеш. Корсам увттае а из керда-
ча шерца ювзае а дуккха тIехьагIа болабеннаб 

дунен тIара нах, къаьстта эрсий. Цул хьалхагIа 
цар кхыча гаьнех лоархIаш хиннай супа гаьнаш, 
цIайшца а уж ювзаеш хиннай. 1700-ча шера 
керда шу январь бетта 1-ча дийнахьа дездерг-
долаш оттадаьд ший амарца Пётр I яхача пач-
чахьа. ЦIихеза, нах дукхагIа лела моттигаш, 
коанаIараш дийхка, корсама, заьзга гаьнашца е 
цар ткъоврошца хозъе аьнна тIадожадаь хиннад 
цо. ХIаьта къеча наьха наIарга е гаьнаш оттае 
е ткъоврош охка аьнна а хиннад. Цу баьццар-
ча гаьнашца вахара бос бувзабеш хиннаб цар. 
Бакъда уж гаьнаш еза лархIара овлаш-м кхы 
а гаьнагIа дIадолхаш да. Ширача заман чухьа 
баьхача желташа лоархIаш хиннад, цхьадола 
синош баьццарча гаьнашта юкъе Iеш, хьула-
луш да. Цудухьа, царна тоам беш, уж гаьнаш  
Iалашъе, хозъе еза аьнна хеташ хиннаб уж. 
Цигара хьадоагIаш да эрсаша корсам увттаяра 
Iаьдал а. Эггара хьалха (В. а. Мироновс яздаь-
ча «Шера шийтта бутт» яхача книжко дувцачох) 
россе корсам оттаяь хиннай 1852 шера Петер-
бургерча екатерингофски вокзале.

Цхьадолча мехкашка дахача халкъаша кхыча 
тайпара а юкъекхухь цIайна баьццарча гаьний 
ткъовронаш. Масала, Болгарера къона бахархой 
керда шу хьахулаш фега арабаьле лел, бейоах-
каш баьццара гаьнаш йолаш. Шоашта новкъа 
нийсвеннача сага букъах етт цар уж, хIаьта во-
жаш эгIаз а болхац царна. лоархIаш да, уж гаь-
наш кхийттар бIарчча шера ираз долаш хургва. 
Хьагуча беса, гаьнаш айхха ювзаенна я дувца-
ча цIайца, цудухьа тамаш елга дац вай ханор-
га юкъе цу тайпара цIи йола бутт нийсбаларах. 
Вай къаман сий долаш, еза лоархIаш гаьнаш 
хинначох тара я надж е поп. Багахбувцама юкъе 
каст-каста нийслу «надж санна зIамига саг», 
«поп санна къонах» яха дешаш. ала йиш я, 
нажа ган цIай лоархIаш хиннад вай даьша кер-
дача шерах, иштта ца хилча цар тулларгьяцар 
цу тайпара цIи шера эггара хьалхарча беттах. 
ХIаьта Тутаевс тIеххьарча беттах из тиллар ба-
хьан хила тарлу, кердача шера цIай дезде шира 

гIалгIай тIеххьарча бетта болалуш хиннадаь. 
Къаьна шу чакхдала 5 ди дисача хана, сакъер-
да болалуш хиннаб уж, вайна йовзаш йола фар 
лелаеш. Из фар мишта лелаеш хиннай дика 
хьагойтад поэта Хашагульгов Iаьлас ше язъяьча 
фар лелаеча мехкараша оалача байташца. Цул 
совгIа, цу тайпара байташ я халкъа багахбувца-
ма юкъе а. Фар яхача деша маIан беркат яхилга 
да:

Ва нана – йоппой!
Фар йоагIа – йоппой!
Кхо са да са – йоппой!
Хьона дала – йоппой!
Сайна дита – йоппой!

Долаш хила – йоппой!
КIо баха – йоппой!
Тишадар дIадаккха!
ЦIенадар хьаолла!
Фар йоагIа! Фар йоагIа!

Фар лелаераш мехкарий хиннаб, хьалхадаь-
нна лелаш фар йоагIилга хоам бу бераш а до-
лаш. Керда шу дездеш, IаIа леладеш хиннад, 
совгIаташ Iоохкаш. Хетаргахьа, цIагIа Iооттадеш 
а хиннад из. ХIара шера юха а юха а из де де-
заргдоацаш, чIоагIагIча дахчах деш хинна хила 
тарлу IаIа. Вешта аьлча, IаIа ду га а надж хинна 
хила тарлу, хIана аьлча вай хьунашка из каст-
каста нийслундаь. Корсамаш ширача заман 
чухьа вай хьунашка хиларах шекваьнна ва со, 
вешта, дийхк-м хиннай вай лоамашка а тIехьа, 
цу корсамах тара а йолаш. ХIаьта а гIалгIашта 
езагIа надж хинначох тара да гIулакх. Юххера 
а, вай ала бокъо я, ширача заман чухь баьха-
ча вай даьша керда шу дездеш, цу цIайна юкъе 
керттера га надж хиннай. Цигара хьайоагIаш я 
шера хьалхарча беттах тилла наджганцхой бутт 
яха цIи а.

арЧаКоВ С.

ГIалгIай ханоргацара хала моттигаш

НовостИ РоссИИ

Названы лучшие 
по качеству жизни 
регионы россии

РИА «Новости» провело исследование и со-
ставило рейтинг российских регионов по каче-
ству жизни в 2019 году.

Уточняется, что рейтинг был составлен по ре-
зультатам оценки состояния аспектов условий 
жизни и ситуации в социальной сфере. Всего 
было рассмотрено 70 показателей.

отмечается, что первые позиции заняли Москва, 
Санкт-Петербург и Московская область. Следом 
за ними оказались Татарстан, Белгородская об-
ласть, Краснодарский край, Воронежская, ленин-
градская и Калининградская области и Югра.

Также замыкающими в рейтинге стали еврей-
ская автономная область, Карачаево-Черкесия и 
Тува.

В россии может снизиться 
размер выплат по ипотеке

В России могут снизить размер выплат по 
ипотечным кредитам, соответствующее пору-
чение правительства опубликовано на сайте 
кабинета министров в субботу, 15 февраля.

Свои предложения первый зампред правитель-
ства андрей Белоусов и зампред Марат Хуснул-
лин с участием председателя Центрального банка 
Эльвиры Набиуллиной должны представить пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину до 16 марта.

«до 16 марта 2020 года представить Председа-
телю Правительства российской Федерации М.В. 
Мишустину предложения по снижению размера 
выплат граждан по ипотечным кредитам, в том 
числе по созданию условий рефинансирования 

ранее выданных ипотечных кредитов в упрощен-
ном порядке», — сказано в сообщении.

Также к этому сроку правительство поручи-
ло Минстрою совместно с Минэкономразвития и 
росреестром представить предложения по вовле-
чению неэффективно используемых земельных 
участков в сферу жилищного строительства.

Зампред дмитрий Чернышенко должен обеспе-
чить информирование россиян о льготных про-
граммах ипотечного жилищного кредитования, ко-
торые реализуются Правительством рФ.

13 февраля Мишустин заявил, что ипотека в 
россии очень дорогая, и эту ситуацию надо изме-
нить.

Минфин разработал 
законопроект, 

оптимизирующий порядок 
госзакупок 

Минфин РФ подготовил законопроект, опти-
мизирующий порядок госзакупок, который, в 
частности, предусматривает сокращение ко-
личества способов закупок до трех, сообщает 
пресс-служба министерства.

"Минфин россии подготовил законопроект, пред-
усматривающий комплексную оптимизацию кон-
трактной системы в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд, упрощение проводимых процедур, 
сокращение их сроков. Предусматривается суще-
ственное сокращение количества конкурентных 
способов закупок до 3 наиболее распространен-
ных - конкурс, аукцион, запрос котировок. Исклю-
чаются избыточные двухэтапный конкурс, конкурс 
с ограниченным участием, запрос предложений, 
поскольку они во многом дублируют порядок про-
ведения открытого конкурса", - говорится в сооб-
щении.

В россии хотят расширить 
список обязательных 

прививок
Минздрав России предлагает расширить на-

циональный календарь прививок, пишет ТАСС 
со ссылкой на зампреда комитета Госдумы по 
охране здоровья Леонида Огуля.

В календарь хотят включить вакцинацию против 
ротавирусной инфекции, ветряной оспы и гемо-
фильной инфекции для всех детей. Эти прививки 
уже включены в проект стратегии развития имму-
нопрофилактики. Список также может пополниться 
вакцинацией от гепатита а, папилломавирусной 
инфекции, клещевого энцефалита для эндемичных 
регионов. 

В Госдуме выступили за повсеместное введение 
электронных паспортов прививок для детей. Так 
уже поступили в Москве, где в базах содержится 
информация о том, какие прививки получил ребё-
нок, а какие – нет.

Из российских поликлиник 
исчезнут кабинеты 

стоматологов 
и психологов

В российских поликлиниках больше не будет 
стоматологов и психологов. Как передает ОТР, 
Минздрав изменил правила работы медицин-
ских учреждений. Поправки вступают в силу в 
субботу, 15 февраля.

Кроме этих двух видов врачебной помощи в об-
новлённую структуру поликлиник также не попали 
кабинет помощи при отказе от курения и кабинет 
лучевой диагностики. Зато появятся терапевтиче-
ские отделения, а также процедурные и диагности-
ческие.

Кроме того, состав кабинетов специализирован-
ной помощи теперь будет зависеть от численности 
прикреплённых к поликлинике жителей. Чем боль-
ше людей - тем шире помощь.
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Я тоже с детства связана с библио-
текой. В разные годы, где бы ни прожи-
вала, всегда дружила с библиотекой и 
ее хозяйкой. На протяжении жизни их 
было немало, так что могу заметить, 
что библиотекари – это особая каста. Их 
можно угадать одним взглядом. а даль-
ше, при общении, профессию выдает 
мягкий нрав, тихий голос, дружелюбие, 
интеллигентность. Набор этих качеств в 
совокупности вы найдете непременно  в 
каждом прирожденном библиотекаре. И 
в рукет они присутствуют. Поэтому не-
удивительно, что по окончании школы 
она поступила на библиотечное отделе-
ние культурно-просветительского учили-
ща Грозного. а затем работа в любимой 
библиотеке под началом опытного на-
ставника, которая многому ее научила и 
действительно сама выковала для себя, 
как и того желала, достойную смену. 

– Рукет, какими навыками, в пер-
вую очередь, должен владеть библи-
отекарь, на Ваш взгляд? 

– Умением привлекать и заинтересо-
вывать читателя. 

Конечно, и директор альтиевской би-
блиотеки, и руководство Назрановской 
централизованной библиотечной систе-
мы  очень хотели, чтобы молодой спе-
циалист рукет Хаштырова продолжила 
учебу и получила высшее образование 
в институте культуры Краснодара. Но 
рукет не могла себе этого позволить, 

потому что нельзя было оставлять одну 
больную мать, которой в жизни при-
шлось нелегко. Из-за матери, по словам  
рукет, она не устроила, как это люди на-
зывают, свою личную жизнь. Но ни на 
йоту не жалеет об этом. Самое главное 
– она честно выполнила до конца свой 
дочерний долг. 

рукет живет рядом с библиотекой. Так 
что, ее дом и место работы в прямом 
и переносном смысле всегда находят-
ся рядом. Когда в 2014 году старую по-
стройку, в которой размещались амбу-
латория и библиотека альтиево, решено 
было снести, чтобы на этом месте воз-
вести новое здание, весь библиотечный 
фонд рукет отнесла к себе домой и раз-
местила как дорогого гостя. И вот недав-
но, когда новое здание начало функци-
онировать, книги вернулись на книжные 
полки. В двух комнатах, которые зани-
мает библиотека на нижнем этаже зда-
ния, аккуратно, просторно, светло. По-
рядок виден во всем. 

детская литература стоит отдельно, 
радуя глаз яркими красками. 

Стеллажи с выставками стоят у дру-
гой стены, красиво оформленные. В ны-
нешнем месяце их три, приуроченные 
к трем датам: двум февральским – это 
Международный день родного языка и 
день скорби. И третья выставка под на-
званием «Герои – подвиги», посвящен-
ная 75-летию победы. 

основной фонд разместился напро-
тив, занимая больше пространства и 
больше книжных полок. Много здесь 
книг, поступивших в прошлые годы из 
фонда Сороса, который оказал боль-
шую поддержку многим библиотекам, 
о котором до сих пор с огромной благо-
дарностью говорят библиотекари, в том 
числе и наша сегодняшняя героиня. 
Проводя с трепетом рукой по книжным 
переплетам, она не могла скрыть свои 
восхищение и благоволение: 

– если бы вы знали, как эти книги 
нас выручают. Экономическая, юриди-
ческая литература, в которой так нуж-
дается наша аудитория, в особенности 
студенты. 

Увы, поступления из фонда Соро-
са и откуда бы то ни было еще, давно 
прекратились. Периодическую печать 
составляют лишь две республикан-
ские газеты. Это, конечно, не может не 
огорчать. если и в библиотеке нет жур-
налов и газет, то их совсем негде почи-
тать. если бы почтовая связь работала, 
как в советские времена, желающие 
может быть бы подписались. Но и это 
нынче невозможно. И купить газету не-
где. Ведь киосков практически не оста-
лось. В этом плане какая-то надежда 
оставалась на библиотеки. Но теперь, 
посетив альтиевскую библиотеку, и она 
рухнула. 

Возможно, благодаря тому обстоя-
тельству, что библиотека находится при 
амбулатории, ее абонемент не являет-
ся малочисленным. 

На сегодняшний день его число со-
ставляет около 2000, что совсем не-
плохо для муниципальной библиотеки. 
основной контингент - персонал и по-
сетители  амбулатории, дети сотрудни-
ков медицинского учреждения, школь-
ники, студенты. 

рукет с гордостью показывает фор-
муляр за формуляром, полные запися-
ми: 

– Вы только посмотрите как читают! 
действительно, картина впечатляю-

щая, особенно на фоне такого факта, 
когда подавляющее большинство, в 
буквальном смысле, уткнулось в элек-
тронные устройства. 

– Рукет, какая  литература пользу-
ется наибольшим  спросом? 

– Наша ингушская литература. И в 
ней больше ощущается недостаток. 
Книг не хватает. Некоторые издания 
имеются в единственном экземпляре. 
Выдаешь их с увещеваниями: «Читай-
те аккуратно, не потеряйте, пожалуй-
ста. Помните, что эта книга, так же как 
и вам, нужна многим  другим». 

– Ну, и как срабатывает, возвра-
щают книги? 

– В основном, да. Но бывают и не-
приятные моменты, когда удерживают, 
приводя различные доводы. а однаж-
ды один вроде серьезный человек, ко-
торый говорил, что занимается науч-
ными трудами, унес русско-ингушский 
словарь, оставив номер телефона. 
Пять лет как исчез. Телефон не отве-
чает, по адресу ходила к нему домой, 
никого не нашла. 

Но абсолютное большинство читате-
лей всех возрастов – люди сознатель-
ные, добросовестные. Прослышав, 
что в здании находится представитель 
прессы, интересующийся работой би-
блиотеки, они не преминули высказать 
свои мнения. 

– Мы очень рады, что у нас есть воз-
можность читать книги, приобщать к 
чтению своих детей. 

И вот так, поколение за поколением 
альтиевцев и не только, с благодар-
ностью черпают мудрость книг под 
ласковое благословение радушной хо-
зяйки книжного царства. 

Мадина КОДЗОЕВА    

Вся жизнь с книгой
Уроженка Альтиево Рукет Хаштырова полюбила книгу в раннем возрасте. 

Эта любовь однажды привела ее, школьницу, в библиотеку, которая впо-
следствии стала ее судьбой. По мере  взросления активная читательница 
все больше и больше привлекала к себе внимание тогдашнего директора  
библиотеки, которая предугадывала в ней свою преемницу. И начала шаг 
за шагом  наставлять ее на этот путь. Сама же Рукет, как сегодня вспоми-
нает, несмотря на то, что очень любила библиотеку и книгочтение, желала 
для себя более востребованную профессию – экономиста или медика. Но 
ее старший товарищ видела в ней только работника библиотечной системы. 
И, наверное, была права. 

В заседании приняли участие 
Председатель НС Магамет Яндиев, 
руководитель фракции Магомет Тум-
гоев, Секретарь Ингушского регио-
нального отделения партии «Единая 
Россия» Михаил Илезов, замести-
тель Секретаря ИРО Партии «Единая 
Россия» - руководитель РИК Беслан 
Мартазанов, члены фракции «Еди-
ная Россия».

Участники заседания обсудили те-
кущие задачи фракции Всероссийской 
политической партии «единая россия» 
в Народном Собрании республики Ин-
гушетия шестого созыва.

В своем выступлении Михаил Илезов 
пояснил, что в конце текущего месяца 
планируется ежегодное Послание Гла-
вы республики Народному Собранию 
рИ, в связи с чем предложил депута-
там представить предложения и за-
мечания в сферах  национальной по-
литики, здравоохранения, молодежной 
политики, образования, туризма, реа-
лизации национальных проектов и дру-
гих значимых отраслях.

далее Секретарь Партии единая 
россия предложил депутатам принять 
активное участие в контроле над реа-
лизацией национальных проектов по 
линии партии, что позволит пресечь 
антикоррупционные схемы, повысить 
качество и значимость национальных 
проектов.

М. Яндиев напомнил депутатам, 
что при формировании предложений 
необходимо опираться на Послание 
Президента россии В.В. Путина Фе-
деральному Собранию рФ, в котором 
были озвучены десять главных тези-
сов, такие, как: введение ежемесячных 
выплат на детей в возрасте от трех до 
семи лет включительно с 01.01.2020 

года, бесплатное и качественное го-
рячее питание в младших классах, 
продление срока программы материн-
ского капитала, доплаты классным 
руководителям с сохранением всех 
региональных действующих выплат, 
увеличение бюджетных мест в реги-
ональных вузах с возможностью вы-
бора студентам после второго курса 
нового направления или программы 
обучения, включая смежные профес-
сии, внедрение новой системы оплаты 
труда в здравоохранении, создание 
единого сквозного регистра получа-
телей медицинских препаратов, кото-
рые предоставляются бесплатно или 
с большой скидкой по федеральной 
или региональной льготе, внесение 
значимых для всей страны поправок 
в Конституцию рФ, а также усиление 
работы по исполнению майских указов 
Президента рФ.

В ходе заседания депутаты под-
нимали вопросы, касающиеся эконо-
мического развития республики, при 
этом особое внимание уделялось про-
стаиваемым объектам, безработице, 
жилищно-коммунальному хозяйству, 
улучшению качества водоснабжения, 
политике, образованию и культуре.

далее депутаты прокомментирова-
ли обсуждаемую в социальных сетях 
законодательную инициативу, предпо-
лагающую запрет реализации снюсов 
депутата городского совета г. Назрани 
Марата озиева. «Мы гордимся тем, 
что талантливая молодежь Ингушетии 
активно участвует в жизни республики, 
разрабатывает законопроекты, фор-
мирующие гражданское общество и 
защищающие жизнь и здоровье чело-
века, однако самопиар в социальных 
сетях неприемлем в соответствии с 
этическими нормами нашего народа. 

Этим недугом на сегодняшний день 
заражены от мала до велика, от про-
стой домохозяйки до государственно-
го чиновника. Из-за многочисленных 
звонков, вопросов и предложений, 
поступающих в Народное Собрание 
Ингушетии по вопросу личных «зако-
нодательных инициатив», хотелось бы 
проинформировать население, что в 
соответствии с  действующим регла-
ментом Народного Собрания респу-
блики Ингушетия законодательные 
инициативы (законопроекты) не могут 
быть внесены напрямую муниципаль-
ными депутатами, министрами и дру-
гими руководителями органов власти 
и организаций, кроме тех, которые 
определены Конституцией республики 
Ингушетия в качестве субъектов права 
законодательной инициативы. данный 
законопроект был внесен городским 
советом города Назрани, который яв-
ляется субъектом права законодатель-
ной инициативы. В этой связи просим 
должностных лиц не давать на различ-
ных интернет-ресурсах искаженную 
информацию, в том числе для самопи-
ара», - заключили депутаты.

М. Яндиев подчеркнул, что в этом 
году республика отмечает ряд значимых 
дат - 76-ю годовщину депортации вай-
нахского народа, 26-летие Конституции 
республики Ингушетия и Народного Со-
брания республики Ингушетия, 250-ле-
тие вхождения республики в состав 
россии, 75-летие Победы в Великой 
отечественной войне. Правительством 
республики подготовлены планы меро-
приятий, в которых депутаты планируют 
принять активное участие.

В преддверии 75-летия Победы в Ве-
ликой отечественной войне Народное 
Собрание подготовило обращение в 
адрес руководства страны о присвоении 

звания Героя Советского Союза леген-
дарному разведчику абдулле Цороеву, 
воевавшему вместе с будущим руково-
дителем СССр Юрием андроповым и 
командиром знаменитого партизанского 
отряда дмитрием Медведевым.

"Из-за трагедии, коснувшейся на-
шего народа, многие герои не были 
представлены к государственным на-
градам, но мы все знаем и помним 
об их легендарных подвигах, поэто-
му должны постараться восстановить 
справедливость и увековечить память 
о них. Глава рИ М.М. Калиматов де-
лает все возможное для того, чтобы 
придать значимость этим событиям в 
нашей республике, так как 250-летие 
вхождения в состав россии – это зна-
чимое событие и круглая дата, 75-ле-
тие Победы в Великой отечественной 
войне, где каждый второй житель на-
шей республики принимал участие и 
является важной вехой для нас, тем 
более, что городу Малгобек присвоено 
звание  Город Воинской славы, благо-
даря великому подвигу жителей нашей 
республики", - подчеркнул спикер.

Подводя итоги заседания, руково-
дитель фракции единая россия в На-
родном Собрании Магомет Тумгоев 
отметил: «Вопросов, нуждающихся в 
оперативном решении, очень много, 
поэтому нужно внести свои предложе-
ния к Посланию Главы рИ Народному 
Собранию, учитывая все задачи, ре-
шение которых необходимо для разви-
тия нашей республики во всех сферах, 
оказать руководству республики актив-
ную поддержку в выработке основных 
задач. Предложения для включения к 
Посланию Главы республики в корот-
кие сроки будут представлены на рас-
смотрение в Правительство Ингуше-
тии».

В Малом зале Парламента республики Ингушетия 
состоялось заседание фракции Всероссийской политической 
партии «единая россия» в Народном Собрании
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В Ингушетии завершился Чем-
пионат России по альпинизму 
в техническом классе. В этих, 
ставших уже традиционными, со-
ревнованиях принимали участие 
более 70 спортсменов из 18 реги-
онов нашей страны. Восхождения 
проходили на горе Коазой-Лоам в 
Джейрахском районе и прошли на 
высоком организационном уров-
не. Как отметил глава Джейрах-
ского района Ахмед Льянов, для 
властей было важно не только 
провести соревнования, но и обе-
спечить комфорт и безопасность 
всех участников и судей чемпио-
ната. 

- Мы принимали эти соревнования 
уже не первый раз, и с учетом на-
копленного за несколько лет опыта 
сумели создать гостям республики 
комфортные условия. Питание, про-
живание альпинистов и судей, их ме-

дицинское обслуживание и создание 
бытовых условий, культурная про-
грамма и многое другое было орга-
низовано в лучших традициях наше-
го менталитета и гости это ощутили 
на себе, за что были нам благодар-
ны, – отвечая на мой вопрос,  сказал 
ахмед льянов по телефону. 

Команды совершили по несколь-
ко восхождений по разным маршру-
там, результаты которых войдут в 
итоговый зачет турнирной таблицы. 
В этом году первое место в чемпио-
нате россии по альпинизму в техни-
ческом классе завоевала команда 
из города Красноярска. отметим, 
что сибиряки традиционно хорошо 
выступают на соревнованиях в Ин-
гушетии. Второе место у команды  
"Санкт-Петербург-3".  

- Все получилось хорошо. Наше 
восхождение зависит от погоды. Пер-
вые три дня прогноз был хороший, и 
снегопад  только начинался. Мы мак-
симально  использовали эти три дня, 

и совершили два сложных  восхож-
дения.  Затем погода испортилась, 
и пришлось ждать  погожих дней це-
лую неделю. Затем совершили еще 
одно восхождение, но победный  ре-
зультат  был достигнут в первые три 
дня, – сказал Валерий Балезин из 
Красноярска.

Немного красноярцам проиграли 
альпинисты с берегов Невы, успеш-
но выступающие во всероссийских 
соревнованиях по альпинизму, а пи-
терская школа альпинизма – одна из 
лучших не только в россии, но и да-
леко за ее пределами.  

- Жребий оказался для нас не 
очень удачным. Нам досталось по-
следнее 18 место, и маршрут по 
жребию выбирали последним, когда 
все хорошие маршруты уже выбра-
ли другие команды. Но это обстоя-
тельство помогло нам  настроиться и 
мобилизовать свои силы. Как только 
первая команда спустилась с вер-
шины мы пошли на восхождение и 

добились поставленной цели, – от-
метил Игорь Каныхин из команды 
"Санкт-Петербург-3".

- Выложились полностью. Прошли 
свой маршрут, сделали для победы 
все, что было в наших силах, – ска-
зал еще один альпинист из Питера 
алексей Соловей.

Коазой-лоам высотой более 1000 
метров с каждым годом притягивает 
в Ингушетию альпинистов из всех  
регионов  россии. Сложный рельеф  
и отвесные стены отвечают требо-
ваниям спортивных восхождений в 
полном объеме. Проложено уже не-
сколько десятков маршрутов разной 
сложности, по которым альпинисты 
совершают восхождения.

- Соревнования прошли хорошо. 
Каждая команда получила то, что за-
служила. Пройдены 4 новых марш-
рута.  Все живы-здоровы, маршруты 
пройдены успешно, и это главное,- 
подчеркнул заместитель главного су-
дьи чемпионата алексей Яковенко. 

- Мы здесь уже не первый раз и 
хотим сказать, что чувствуем себя в 
Ингушетии как дома. Нам нравится 
природа, здесь гостеприимные люди. 
Жизнь продолжается, обязательно 
приедем сюда на следующий чемпи-
онат россии, и, как говорится, спа-
сибо, и до новых встреч, - говорили 
наши гости, прощаясь с хозяевами. 

М. ХАНИЕВ

Есть в нашей истории даты, ко-
торые всегда наталкивают на горь-
кие размышления. 31 год назад, 15 
февраля 1989 года, территорию 
Афганистана покинула послед-
няя колонна советских солдат. Так 
была поставлена финальная точка 
в почти десятилетней афганской 
войне, на которой Советский Союз 
потерял почти 14,5 тысяч молодых 
жизней. Потом ту войну назовут 
ошибкой, но разве это могло уже 
что-то изменить в судьбах солдат, 
погибших на далекой земле? Чем 
это могло облегчить боль тех, кто 
уцелел в афганском пекле, но до 
сих пор помнит глаза своих свер-
стников-однополчан – глаза, в 
которых навсегда гаснет жизнь? 
Все они с честью выполнили свой 
долг, и для каждого из нас будут 
всегда оставаться героями.

оЧеНЬ эмоционально и ярко уда-
лось поведать об этом участникам 
мероприятия, прошедшего в минув-
шую пятницу в доме культуры сель-
ского поселения Зязиков-Юрт Мал-
гобекского муниципального района. 
литературно-музыкальная компо-
зиция «афганистан. Частичка и во 
мне», представленная зрителям на 
сцене дК, никого не оставила равно-
душным. Школьники и взрослые под 

началом своего художественного ру-
ководителя Тамары Чаниевой пре-
вратили это мероприятие в прон-
зительное театральное действо, в 
котором нашлось место стихам и 
песням, рожденным в афганистане, 
и где сквозь свист пуль, дым и раз-
рывы снарядов звучал гимн муже-
ству и бесстрашию героев афганской  
войны.

Наверняка, больше всех происходя-
щим на сцене были впечатлены при-
глашенные на мероприятие участники 
боевых действий в афганистане, ма-
тери и вдовы погибших воинов-интер-
националистов. Но это мероприятие 
было задумано еще и как семинар-
практикум для всех работников куль-
туры, объединенных республиканским 
домом народного творчества. Поэтому 
в зале присутствовали художествен-
ные руководители домов культуры, 
расположенных в разных концах Ин-
гушетии, а также директор и художе-
ственный руководитель рдНТ Ильяс 
евлоев и ася абдурзакова. Приехали 
сюда в этот день и.о. главы Малгобек-
ского муниципального района Исраил 
Мержоев, депутат Народного Собра-
ния рИ Магомед дарсигов, представи-
тели различных общественных движе-
ний. Словом, интерес к мероприятию 
был большим и никто не был разоча-
рован увиденным.

К сожалению, часто приходится на-
блюдать, как заорганизованность и 
официальщина портят многие круп-
ные культурные мероприятия. На 
этот раз ничего подобного не было 
и в помине. Неподдельное желание 
передать зрителям свои эмоции и 
искренность, исходившие от каждого 
исполнителя и участника театраль-
ного действа, развернувшегося на 
сцене дома культуры, нашли живой 
отклик в сердцах зрителей.

- афганская война и сегодня оста-
ется для многих болью сердца, - го-
ворит художественный руководитель 
дК с.п. Зязиков-Юрт Тамара Чани-
ева. – Среди 66 награжденных вои-
нов-интернационалистов из Ингуше-
тии есть и Герой Советского Союза, 
первый президент нашей республики 
руслан Султанович аушев. он вое-
вал в составе ограниченного контин-
гента советских войск в афганистане 
в обшей сложности четыре года и 
семь месяцев. По словам однопол-
чан, батальон, возглавляемый рус-
ланом Султановичем, был лучшим в 
Кабуле. На занятиях по боевой под-

готовке он предъявлял к солдатам 
самые жесткие требования – пото-
му и потерь в его батальоне было 
значительно меньше, чем в других 
подразделениях. а это значит, что 
на какое-то количество счастливых 
семей, чьи сыновья смогли вернуть-
ся домой и обнять своих родителей, 
стало больше.

до сих пор жива память, боль и го-
речь тех, кто был там и тех, кто ждал 
тут. афганскую войну долго замал-
чивали, дозировали правду о геро-
ях и потерях, скупились на ордена. 
Сколько раз так бывало: войны за-
мышляют политики, а в окопах ока-
зываются те, кому всего лишь по 18 
лет… Чего греха таить, кто-то сейчас 
заявляет, что наши ребята напрасно 
гибли в горах афганистана. Но они 
пришли туда не для того, чтобы по-
ставить афганистан на колени, а для 
того, чтобы афганцы стали свобод-
ными и счастливыми. Будущие по-
коления смогут по достоинству оце-
нить это…

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото автора

«аФГаНИСТаН. 
ЧаСТИЧКа И Во МНе»

Альпинизм

Спасибо, Ингушетия, 
и до новой встречи!
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Власти города Сунжа объявили конкурс на луч-
шую модель стелы, которой предстоит украсить 
собой въезд в этот красивый населенный пункт 
нашей республики. Если, к примеру, Малгобек и 
Назрань уже давно собственными въездными 
стелами, то у Сунжи это еще впереди. Дедлайн 
приема заявок для участия в конкурсе назначен 
на 29 февраля, так что времени у тех, кому не 
терпится поделиться своими идеями, остается 
не так уж и много.

К УЧаСТИЮ в конкурсе допускаются все желаю-
щие, но каждому участнику придется представить 
целостную концепцию архитектурно-градостроитель-
ного решения будущего объекта.

Каждый проект должен отвечать и определенным 
требованиям. В частности, в графической части не-
обходимо отобразить схему планировочной органи-
зации земельного участка и гармоничность соотно-
шения композиции въездного знака с окружающим 
ландшафтом.

Насколько это удастся нашим художникам и архи-
текторам, покажет время. В любом случае авторам 
эскизов придется еще и обосновать градостроитель-
ную значимость объекта, как элемента системы го-
родской среды.

Следует отметить, что по сути своей задача эта не 
из легких. Ведь въездная стела – это не только эле-
мент навигации, но и объект, носящий определенный 
информационный характер, задача которого заклю-
чается в том, чтобы как можно полнее отразить уни-
кальные особенности населенного пункта.

Собственно говоря, в интернете при желании мож-
но обнаружить целый стелариум и при этом одно-
значно убедиться в том, что въездные знаки городов 
нашей страны не всегда могут похвалиться своей 
информативностью, удачным художественным ре-
шением или оригинальностью. Большая часть из них 
мало отражает образное представление о том или 
ином населенном пункте, не учитывает его историче-
ские и культурные особенности, не отражает совре-
менные достижения и остается безликими.

Будем надеяться, что визитная карточка Сунжи бу-
дет выгодно отличаться от многих своих собратьев. 
Тем более что у нас в республике есть яркие при-
меры – уже ставшие знаменитыми аланские ворота, 
въездная арка джейрахского района или не столь 
эффектная, но все же стильная въездная стела горо-
да Назрани.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На Северном 
Кавказе начались 

масштабные учения 
с участием 1,7 тыс. 
военнослужащих

В учениях также задействуют около 300 единиц во-
енной техники.

Пять двусторонних учений Южного военного округа 
(ЮВо) с привлечением беспилотников и армейской 
авиации начались на Северном Кавказе. об этом в 
понедельник журналистам сообщили в пресс-службе 
ЮВо.

"На Северном Кавказе началось пять двусторонних 
ротных тактических учений мотострелковых соеди-
нений и воинских частей 58-й общевойсковой армии 
ЮВо, дислоцированных в Северной осетии, Чечне и 
Южной осетии", - говорится в сообщении.

По данным пресс-службы, учения пройдут с привле-
чением 10 комплексов с беспилотными летательными 
аппаратами и шести вертолетов армейской авиации 
Ми-8аМТШ 4-й армии ВВС И ПВо.

В мероприятиях примут участие около 1,7 тыс. во-
еннослужащих и около 300 единиц военной техники, 
в их числе танки Т-72Б3, Т-90а, боевые машины пехо-
ты БМП-3 и БМП-2. Учения продлятся до 21 февраля, 
уточнили в ЮВо.

У СУНЖИ 
ПоЯВИТСЯ 
СВоЯ ВИЗИТНаЯ 
КарТоЧКа

ВЛАДИКАВКАЗ

В осетии за надбавку 
учителя должны будут 

ходить по домам 
учеников с проверками
В Северной осетии классные руководители 

должны будут чаще ходить по домам учеников и 
следить за их семьями, ведь им скоро повысят 
надбавку.

На днях в республике прошло заседание 
межведомственной комиссии по делам несо-
вершеннолетних под председательством вице-
премьера правительства Ирины азимовой. На 
мероприятии она отметила, что по сравнению с 
2018 годом в Северной осетии в 2019 году вы-
росла подростковая преступность. По мнению 
азимовой, школы должны активно участвовать в 
борьбе с этой бедой. 

- Классный руководитель обязан посещать 
семьи, чтобы понять, в каких условиях воспи-
тываются учащиеся. Эту работу нужно усилить, 
исходя из того, что 1 сентября 2020 года феде-
ральный бюджет будет производить дополни-
тельные выплаты классным руководителям, - за-
явила азимова.

отметим, что сейчас за классное руководство 
учителя будут получать не 2000, а 5000 тысяч 
рублей.

ГРОЗНЫЙ

20 начинающих 
фермеров Чр получат 

гранты на общую сумму 
74 млн рублей

20 начинающих чеченских фермеров – побе-
дители конкурса «агростартап» смогут в 2020 
году получить гранты на общую сумму 74 млн 
рублей.

«агростартап» - грантовая поддержка, соз-
данная в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство  и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы».

Грант может быть потрачен на то, чтобы ку-
пить земельный участок, на создание цехов для 
переработки и хранения продукции, приобрете-
ние птицы, животных, покупку посадочного мате-
риала, сельхозтехники.

«В 2019 году было подано 76 заявок на полу-
чение грантовой поддержки, по индикаторам мы 
должны были выделить 36 грантов, но по реше-
нию комиссии гранты получили 39 фермеров в 
соответствии с заявленными бизнес-планами. 
Направления разные – мясное и молочное жи-
вотноводство, овцеводство, тепличное хозяй-
ство», - сказала директор департамента соци-
альной политики, развития сельских территорий, 
строительства и мелиорации Минсельхоза Чр 
асма дзингаева.

МАХАЧКАЛА

росгвардейцы дагестана 
почтили память воинов-

интернационалистов
дагестанские росгвардейцы из числа работ-

ников Управления вневедомственной охраны по 
республике приняли участие в мероприятиях, 
приуроченных ко дню памяти воинов Советской 
армии, несших службу за пределами страны, и 
31-й годовщине вывода отдельного контингента 
войск Советской армии из афганистана. об этом 
сообщили в пресс-службе росгвардии  региона. 

В рамках проводимых мероприятий бойцы ро-
сгвардии посетили парк «афганцев» в Махач-
кале и возложили венки к мемориалам воинов-
интернационалистов в Кизилюрте и Хасавюрте. 

Кроме того, сотрудники кизилюртовского меж-
районного отдела Во росгвардии провели Урок 
мужества в СоШ №8 и организовали встречу 
личного состава с ветераном афганских событий 
командиром отделения Магомедом Исмаило-
вым.

НАЛЬЧИК

Школьников Нальчика 
обучили интернет-

безопасности
В Публичном центре правовой информации 

Государственной национальной библиотеки КБр 
им. Т.К. Мальбахова состоялась беседа-пред-
упреждение «давайте, дети, будем осторожны 
в Интернете!», приуроченная к Всемирному дню 
безопасного Интернета, сообщили в ПЦПИ.

Элла Бештоева, ведущая мероприятия, под-
робно рассказала учащимся 6-х классов школы 
№5 меры регулирования информационных отно-
шений в россии и зарубежных странах, расска-
зала об опасных для жизни и здоровья сайтах, 
озвучила статистику пользования детьми Интер-
нетом.

В завершение встречи ребятам раздали па-
мятки «Я не могу заставить мир быть мирным, 
но я могу хранить мир в своей душе!»

СТАВРОПОЛЬ

Эксперты оценили 
территории Ставрополья 

по социально-
экономическому 

развитию
Специалисты назвали лидеров и аутсайде-

ров по 26 показателям. Итак, на январь 2020 
года лучшие территории по социально-экономи-
ческому развитию – Советский, Новоалексан-
дровский, Изобильненский. Нефтекумский и Пе-
тровский городские округа, а также Предгорный, 
Шпаковский и Кочубеевский районы.

Из городов максимальные оценки получили 
Ставрополь и Невинномыск. оба лидируют по 
большинству показателей.

Среди отстающих, по оценке экспертов, Кур-
ский, александровский, арзгирский, Туркмен-
ский, Грачевский, Труновский и Красногвар-
дейский районы, а также Минераловодческий 
городской округ.

ЧЕРКЕССК

В Карачаево-Черкесии 
за три года и два 

миллиарда  построят 
дорогу

В рамках национального проекта «Безопасные 
и качественные дороги» в Карачаево-Черкесии 
планируется строительство дороги и объектов 
инфраструктуры «Пхия-дамхурц».

«Строительство объектов транспортной и ин-
женерной инфраструктуры Пхия-дамхурц», Ка-
рачаево-Черкесская республика», - говорится в 
наименовании контракта.

Контракт разбит на две части, строительство 
второй очереди планируется окончить 31 дека-
бря 2023 года. Не считая проектных работ, на 
возведение дороги и инфраструктуры, куда от-
носятся в том числе и мостовые переходы, пла-
нируется затратить 1,8 млрд рублей.

Подготовила Фатима ГАГИЕВА

Новости
Северного Кавказа
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В этом материале мы хотим рас-
сказать о главном враче республи-
канской  детской поликлиники Ха-
дишат Нальгиевой, тем более что 
повод для этого самый уважитель-
ный. Хадижат Закреевна недавно 
отметила полувековой юбилей, и 
27 лет ее жизни отдано здоровью 
детей. И для полного разъяснения 
картины прибавим еще 6 лет учебы 
в медицинском ВУЗе, и получается, 
что герой нашего изложения  в ме-
дицине с юных лет.

- о Хадижат Закреевне можно гово-
рить долго и обстоятельно. Это чело-
век дела: высококвалифицированный 
медик и замечательный человек с за-
предельным чувством ответственно-
сти. она всегда готова помочь боль-
ному, подсказать  молодому коллеге 
правильный алгоритм лечения малень-
кого пациента. Но в то же время это 
жесткий и бескомпромиссный  руко-
водитель. она целиком в работе и от 
нас требует вежливости и  внимания к 
людям,  – говорят сотрудники поликли-
ники.

Войдя в здание поликлиники, я был 
приятно удивлен образцовой чистотой 
и тишиной. автоматическое открыва-
ние входных дверей, лифт, светлые по-
мещения, в которых тепло и комфор-
тно. отметим транспортное сообщение 
и доступность этого лечебного учреж-
дения для любого жителя республи-
ки, вежливых сотрудников, что в наше 
время немаловажно. Меня сопроводи-
ли в кабинет главного врача, неболь-
шой, без лишних изысков. 

для любого из нас юбилей - не бо-
лее чем короткая остановка, чтобы 
оглянуться назад и осмыслить прожи-
тые годы. Конечно же, это еще и бес-
ценный опыт, который помогает ответ-
ственному человеку еще лучше делать 
свое дело.

Мы встретились с Хадижат Закре-
евной в ее рабочем кабинете в кон-
це рабочего дня. для журналиста та-
кой человек – большая удача в плане 
общения, потому что сразу возникает 
взаимопонимание, без которого трудно 
быть объективным. 

- Хадижат Закреевна, расскажите о 
себе, как Вы пришли в профессию?

- Мы жили в поселке Карца Приго-
родного района. Я окончила  среднюю 
школу №37 с золотой медалью, и в 
1987 году  поступила в  медицинский 
институт в г. орджоникидзе, но доучи-
ваться пришлось в Махачкале.

-?...
- В 1992 году я перешла на послед-

ний 6-й курс, но из-за событий в При-
городном районе, когда не было воз-
можности учиться дальше, была 
вынуждена перевестись в дагестан-
ский медицинский институт, который 
окончила с красным дипломом по спе-
циальности  педиатрия. Примером для 
меня стала моя старшая сестра, кото-
рая раньше меня  стала врачом, и я 
благодарна ей за этот пример.

Это было тяжелое для всех нас вре-
мя: вооруженные конфликты, слабая 
власть, беженцы, неустроенность, кру-
шение социалистических идеалов, на 
которых мы росли. В общем, хорошего 
было мало.

Фактически пришлось начинать с 
нуля, потому что в Ингушетии просто 
не было системы детского здравоохра-
нения, и детей лечили в лечебных уч-
реждениях для взрослых.

В 1993 году я приехала в Ингуше-
тию. На базе Назрановской районной 
тогда больницы окончила интерна-
туру.  Тогда при больнице уже была 
детская консультация.  5 октября 1994 
года меня назначили заведующей этой 
детской консультацией, курировала 
все детское здравоохранение Назра-
новского района.  В 1997 году прошла 
специализацию на базе Казанского ме-
дицинского института, на факультете 
последипломного образования, по спе-
циализации детская неврология. При-
нимала длительное время  больных 
детей как детский невролог. У меня 
есть сертификат специалиста по орга-
низации здравоохранения. Таковы тре-
бования к руководителю медицинского 
подразделения. 

- А в детскую поликлинику когда  
Вас назначили?

- Здесь я работаю с сентября 2015 

года.
- Хадижат Закреевна, расскажите о 

своих родителях.
- Мой отец Мусиев Закре Магоме-

дович, несмотря на возраст, работает 
завхозом в средней школе №5 города 
Назрани.  Мама лидия Жамурзиевна 
албакова работала в орджоникидзе 
на протезно-ортопедическом предпри-
ятии, но,  к сожалению, скончалась в 
2004 году. Нас в семье было 7 детей, 4 
сестры и 3 брата. Все мы получили об-
разование, закончили ВУЗы.

- Прежде чем приехать к Вам, я 
говорил с людьми, которые Вас 
знают, с Вашими подчиненными, и 
все они говорят о Вас только хоро-
шее. Отмечают Вашу  преданность 
избранной  профессии и высокую 
ответственность. Отмечу, что эти 
люди совершенно не знают друг 
друга. Наверное, уместно будет от 
имени всех родителей  сказать Вам 
большое человеческое спасибо за 
Ваш труд, и в Вашем лице всем со-
трудникам и персоналу детской по-
ликлиники.  Становление ингушско-
го здравоохранения проходило в 
тяжелых условиях, но сегодня мы 
видим, что это было не зря. Вы ста-
ли за это время взрослее и опытнее, 
как врач. Что Вы думаете о пережи-
том, пройденном и осмысленном за 
это время?

- Когда я начинала свою трудовую 
деятельность, здравоохранение респу-
блики было на невысоком уровне, а 
детских лечебных учреждений  вообще 
не было, как таковых. За эти годы мы 
прошли большой путь становления и 
развития детского здравоохранения. 
Мы, я имею в виду весь наш коллек-
тив, делали все от нас зависящее в 
лечении детей. основное направле-
ние нашей работы – профилактика. 
Или недопущение болезни. В первую 
очередь мы должны предупредить бо-
лезнь. Профилактические осмотры с 
целью выявления заболеваний и пред-
упреждения их развития и лечение, 
прививки, в том числе и в образова-
тельных учреждениях республики, в 
школах ведь тоже дети. Предупрежде-
ние инфекционных заболеваний у де-
тей, санитарно-просветительская ра-
бота, и лечение  обратившимся к нам 
в поликлинику за медицинской помо-
щью. Никому не отказывали. 

… Слушая Хадижат Нальгиеву, я ло-
вил себя на мысли, что тема юбилея 
у нас как-то не клеится. Возвышенные 
эпитеты, о высшем смысле бытия, на-
градах и поощрениях говорить не полу-
чалось, хотя у заслуженного человека 
в регалиях недостатка нет.  Наверное, 
по другому просто не может быть, ког-
да человек встречает свой юбилей на 
рабочем месте и по долгу службы обя-
зан думать о людях. И что греха таить, 
народ у нас тяжелый, не разбираю-
щийся в медицине, что нередко приво-
дит к конфликтным ситуациям.

- родители нас с детства учили и 

внушали нам, что высший смысл -  в 
служении людям, своему народу. "На-
хаца дика хала, наха г1улакх де",  – го-
ворили отец с матерью. Такое у нас в 
семье было правило. Все, что касает-
ся меня и зависит от меня, я сделаю 
по полной программе, но не все зави-
сит от меня. Я не отказала ни одному 
больному. даже если не по моей спец-
ифике направляла к нужному специ-
алисту. естественно, что у взрослых 
обостренное чувство к детям, а к боль-
ным детям тем более. Я интересуюсь 
состоянием такого ребенка, стараюсь 
быть в курсе его лечения. По другому 
не умею…

- Лечить самому легче, но когда 
надо и лечить, и руководить коллек-
тивом, в котором более 350 сотруд-
ников, встает вопрос кадровой по-
литики, а это такая тонкая материя, 
и готовых рецептов нет.

- У нас дружный и ответственный 
коллектив. Нехватки кадров в поликли-
нике нет. если я беру кого-то на работу, 
я оцениваю не только его профессио-
нальные качества, но и личностные. 
Это первооснова. Вы правильно ска-
зали, что это тонкая материя, но этому 
обстоятельству можно противопоста-
вить опыт и объективность. Как прави-
ло – это работает.

- При всем при этом без жалоб, на-
верное, не обходится?

- Жалобы были, есть и будут. Как 
Вы сказали ранее, народ у нас не раз-
бирается в медицине, но тут мы все в 
одинаковых условиях. Зайти в каби-
нет к врачу, и, как говорится, вынь да 
положь. Но это поликлиника, в кото-
рой плановая помощь, но это не все 
понимают. есть процедура записи на 
прием, определяется время приема, 
но когда все это игнорируют – нару-
шается рабочий процесс. Врачи ведь 
такие же люди, у них график работы, 
часы приема, и пациенты должны со-
блюдать этот график. Порой бывает, с 
посетителями очень тяжело говорить. 
Но мы обязаны служить людям, даже 
с таким к нам отношением. если нуж-
на экстренная помощь – направим в 
стационар, и проблем с этим нет. Та-
кое отношение отдельных посетителей 
для нас очень большая проблема. По-
рой складывается абсурдная ситуа-
ция: приходит родитель с ребенком и 
требует заменить ребенку гипс, врач 
не видит в этом нужды, и тогда идут ко 
мне. Я говорю, что этот вопрос в ком-
петенции лечащего врача, а не матери 
ребенка, или требуют сделать ребенку 
рентген. Я говорю, что и это решает 
лечащий врач. рентген – это же об-
лучение, но не все родители это пра-
вильно понимают. Не понимаю таких  
людей. еще один штрих нашего бытия: 
у ребенка плохой аппетит, или рвота. К 
нам приводят этого ребенка, и мама-
ша требует поставить ему капельницу. 
Капельницу ребенку ставят только в 
крайнем случае, и только реаниматон-
ным больным. Во всем мире уже давно 
отказались от капельниц детям, и даже 
от обычных уколов, чтобы ребенку не 
причинять лишней боли. В лечении де-
тей превалируют различные лечебные 
сиропы, таблетки и эффект от них та-
кой же, как и от уколов. И сроки лече-
ния те же. Но привычка все делать по 
старинке и боязнь за здоровье своих 
детей делают таких людей просто не-
управляемыми. Человек не признает, 
что он просто отстал от жизни, и не 
знает новых методов лечения детей. 
Мы, как родители, понимаем их состо-
яние, и вынуждены терпеть такие на-
скоки. Но на поводу у них не пойдем, 
чтобы не навредить ребенку.

- Уместно Вас спросить: Вы не 
устаете от работы?

- работать непросто. Коллектив 
большой, приходится общаться с раз-
ными людьми. В своей основе люди 
нас благодарят за нашу работу. У нас 

большой спектр обследований, рабо-
тают специалисты всех профилей. По-
этому ребенка обследуют по полной 
программе, а если нужно направим 
ребенка на дополнительную консуль-
тацию. У нас хорошая поликлиника 
в плане оснащенности медицинским 
оборудованием, квалифицированные 
врачи и медицинский  персонал. К нам 
приезжают из всей республики. 

- Расскажите о своей семье.
- Муж работает в газовом хозяйстве 

республики. У нас 5 детей. Старшая 
дочь пошла по моим стопам и посту-
пила в медицинский институт, учится в 
Москве. остальные дети ходят в шко-
лу. Живем, как все. работаем. 

- Юбилей праздновать будете?
- Как получится, если время будет. 

(Смеется).  а если серьезно, я даже об 
этом не думала. 

Как я и предполагал, говорить с юби-
ляром о достижениях не получилось. С 
человеком дела по другому не бывает, 
и в этом  суть таких людей.  ежеднев-
но сюда,  в поликлинику, за помощью и 
консультацией обращаются до  600  че-
ловек, которых медикам   надо выслу-
шать и  помочь им. Плюс 365 сотрудни-
ков, из них  96 - врачи, ведущие  прием  
пациентов. Забот, как говорится, выше 
крыши, и никаких поблажек ни себе, 
ни коллегам – в этом кредо Хадижат 
Нальгиевой.

- Еще один вопрос не по теме.  Что 
бы Вы сегодня изменили в нашей 
жизни, если бы была такая возмож-
ность?

- республика наша  молодая, и мы 
волей истории стали свидетелями ее 
образования и становления. Мы мно-
гое прошли и многое пережили. легко 
никому не было.  Сегодня ситуация на-
много лучше в плане нашей работы, а 
забота о будущем нации – наших де-
тях – забота общая. еще 10 лет назад 
у нас многого из того, что есть сейчас, 
не было. Все происходящие события в 
стране, мире, республике отражаются 
на нас. В сравнении с прошлыми года-
ми  позитив налицо, но, как говорится, 
совершенству нет предела.  родители 
стали намного грамотнее, больше вни-
мания уделяют здоровью своих детей.

-  Кроме семьи и работы, какие у 
Вас еще интересы?

- Я уже 30 лет в медицине. Училась, 
работала, мне никто и не помогал, и 
благодарна за это Всевышнему алла-
ху.  опекаю молодых специалистов, но 
времени, как всегда, не хватает. 

- Вам приходилось отказать кому-
нибудь в приеме на работу?

- Было пару случаев, потому что я 
знала, что это за «врач». еще раз от-
мечу, что коллектив у нас в детской 
поликлинике слаженный и хороший. 
отношусь к своим подчиненным как 
коллега, без административного давле-
ния. Иначе нельзя. 

- Люди Вас понимают?
- Большинство понимают, но есть и 

такие, кто не понимает. Иногда прихо-
дится вызывать их  к себе и ставить на 
место. Но все это без придирок. люди 
на меня не обижаются. лучше всего 
помогает беседа. Врач должен всегда 
быть на одном дыхании. К нам прихо-
дят со своими проблемами, в гости в 
поликлинику не ходят, поэтому первое 
и самое главное – доброе отношение и 
участие. В этом суть любого врача.

республиканскую детскую поликли-
нику не раз посещали высокопостав-
ленные руководители Министерства 
здравоохранения российской Федера-
ции, и все они остались  довольными 
увиденным,  и квалификацией меди-
ков. Не случайно это лечебное учреж-
дение – одно из лучших не только в 
СКФо, но и во всей стране.  Такое при-
знание не приходит на пустом месте, 
потому что, как сказал классик «не ме-
сто красит человека, а человек место». 

- Хадижат Закреевна, мы желаем 
Вам долгих лет жизни и успешной 
работы. Спасибо Вам и всем вашим 
коллегам за то, что вы делаете. По-
здравляем Вас с юбилеем, и пусть 
все Ваши мечты станут реально-
стью!

- Спасибо. Желаю всем жителям Ин-
гушетии счастья и здоровья на долгие 
годы. 

М. ХАНИЕВ

Юбилей

С заботой 
о будущем нации
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«Вот бы дожить до того време-
ни, когда люди полетят на Луну!». 
Наверное, так думали многие сот-
ни миллионов людей, предста-
вители разных поколений, в свое 
время, о грядущих достижениях 
человечества. 

Да и нам, ныне живущим в род-
ной Ингушетии, как и всем росси-
янам, любопытно, волнительно 
думать о возможности увидеть бу-
дущее родной республики, какая 
техника станет заполонять улицы, 
как изменится человек разумный 
физически и интеллектуально, ду-
ховно... 

 
И так же, как мечтали отцы, о чем-

то важном каждую эпоху мечтают 
дети. Говорят, нас на Земле более 
шести миллиардов, у каждого свои 
мысли и представления. Мы поведа-
ем о своей одной, значимой мечте.  
родилась она благодаря социаль-
ным сетям: фейсбук, инстаграм и 
иже с ними.

 Мы мечтаем о дне, когда людей, 
читающих книги, будет больше тех, 
кто способен осилить один абзац в 
виртуальной переписке. Честное сло-
во, невозможно «познавать» мысли 
«интернет-экспертов» в вопросах ре-
лигии, народных традиций, истории, 
культуры, медицины, литературы, на-
уки. Почитаешь их и уже нет никакой 
надежды на их высокие звания, титу-
лы, статусы и должности. 

Хочется,  чтобы компетенции было 
больше этикеток, а КПд  (коэффици-
ент полезных действий) выше  гром-
ких слов. 

 Зачем читать книги? Чтобы мыс-
лить, причинно-следственную связь 
улавливать между предметами, яв-
лениями и событиями. Глупости 
меньше сочинять. Иначе невольно 
кажется, что социальные сети  не 
способны задержать и самые огром-
ные нелепости. а фильтр нужен…  

Всегда удивляют заголовки в но-
востях. Понятно, хотят привлечь 
внимание к жареным фактам. И 
всякий доброхот норовит как мож-
но сильнее очернить родные места. 
Посмотрите о сводке новостей по 
Ингушетии в Яндексе: девять деся-
тых информации с негативом уже в 
заголовках. Пользы от такой «объ-
ективности», конечно, мало, вреда 
больше.

Кстати, заголовки в интернете – 
отдельная песня. В разделе «на-
ука» читаем: «Брусок полимера с 
памятью формы превратили в уни-
версальный захват». Интригует на 
все 100%, пока не прочитаешь всю 
статью, все равно ничего не пой-
мешь.

Или  другой: «В россии появился 
новый метод воровства персональ-
ных данных». Поражает, что почти 
каждую неделю нам сообщают о но-
вых способах, которые используют 
мошенники.  Зачем? Наверное, их 
просто пора ловить, а не множить 
список людей, у которых с банков-
ских карт пропали деньги.

Плюс третье сообщение: «Ученые 
нашли рецепт надувания гигантских 
мыльных пузырей». Возможно, в 
этом и весь смысл информационных 
войн, местного и мирового масшта-
ба. Нечто близкое к настоящей на-
уке, нечто близкое к реальной жизни 
и т.д.  очень важно в наше время 
отличать жизнь за окном от жизни в 
смартфоне. ошибок меньше совер-
шим. 

У. УЛЕМОВ

для сельхозтоваропроизводителей важно не только по-
лучить хороший здоровый урожай, но и сохранить семен-
ной материал. У семян различают биологическую и хо-
зяйственную долговечность способности к прорастанию. 
Биологическая долговечность, в основном, интересует 
ученых-биологов, а вот хозяйственная постоянно инте-
ресует практиков. Именно хозяйственная долговечность 
определяет кондиционную всхожесть семян, которая при 
нарушении требований хранения резко снижается. ос-
новными причинами потери всхожести семян считаются 
повышенное содержание влаги в семенах и воздухе, а 
также повышенные температуры в помещении, где семе-
на хранятся. Семена очень гигроскопичны. они способны 
поглощать водяные пары из воздуха и отдавать в окружа-
ющую среду парообразную влагу. При оптимальных усло-
виях наступает здоровое равновесное «дыхание» семян 
(сколько отдал – столько и взял). Уровень такого равно-
весного дыхания зависит от биологических особенностей 
семян и обуславливается содержанием крахмала и сыро-
го жира в составе, размером и плотностью покровов се-
мян.

режим хранения семян сельскохозяйственных культур в 
сухом состоянии является наиболее приемлемым. Необ-
ходимо систематическое наблюдение за состоянием пар-
тий семян, их своевременное охлаждение и достаточная 
изоляция от окружающих внешних воздействий (резких 
колебаний температуры наружного воздуха и его повы-
шенной влажности). 

однако полную длительную сохранность даже сухих 
семян не всегда можно гарантировать. Причиной порчи 

может быть сильное развитие вредителей, способных су-
ществовать и размножаться в зерне с влажностью ниже 
критической. Поэтому лучшие условия для хранения зер-
на и семян обеспечиваются тогда, когда оно не только су-
хое, но и охлаждено до низких температур, исключающих 
активное развитие вредителей.

для семян всех злаковых и бобовых культур, не имею-
щих признаков заражения вредителями-насекомыми, оп-
тимальная влажность при хранении 12-14%. Несколько 
другие границы влажности характерны для семян маслич-
ных культур. для семян подсолнечника критическая влаж-
ность составляет 8-6%, ниже которой можно обеспечить 
их длительное хранение независимо от температуры. В 
целом оптимальная влажность для длительного хране-
ния партий семян должна быть на 1-2% ниже критической 
влажности.

Надежную сохранность семенного материала обеспечи-
вает постоянный контроль над его состоянием во время 
хранения. Поэтому семена размещают в хранилищах так, 
чтобы к каждой партии был свободный доступ для про-
ведения контроля. для ликвидации возможных неблаго-
приятных процессов хранилище необходимо оборудовать 
установками для активного вентилирования, средствами 
механизации для быстрой загрузки и разгрузки зерна.

А.Т. Нальгиев, 
госинспектор отдела надзора за качеством зерна, 

продуктов 
его переработки и семенного контроля Управления 

Россельхознадзора по Республике Ингушетия

Что такое налоговое уведомление и как его исполнить?
обязанность по исчислению для налогоплательщиков - 

физических лиц суммы налога на доходы физических лиц 
(в отношении ряда доходов, по которым налоговый агент 
не удержал сумму НдФл), транспортного налога, земель-
ного налога, налога на имущество физических лиц возло-
жена на налоговые органы (ст. 52 Налогового кодекса рФ). 

В связи с этим налоговый орган не позднее 30 дней до 
наступления срока платежа по налогам направляет на-
логоплательщику налоговое уведомление. Форма нало-
гового уведомления утверждена приказом ФНС россии от 
07.09.2016 № ММВ-7-11/477@

С 2019 года в форме налогового уведомления указыва-
ются реквизиты для перечисления налогов в бюджетную 
систему российской Федерации. При этом отдельный пла-
тежный документ (квитанция) не направляется.

Налог, подлежащий уплате физическими лицами в от-
ношении объектов недвижимого имущества и (или) транс-
портных средств, исчисляется налоговыми органами не 
более чем за три налоговых периода, предшествующих 
календарному году направления налогового уведомления. 

Как получить налоговое уведомление?
В случае, если общая сумма налогов, исчисленных на-

логовым органом, составляет менее 100 рублей, налого-
вое уведомление не направляется налогоплательщику, 
за исключением случая направления налогового уведом-
ления в календарном году, по истечении которого утра-
чивается возможность направления налоговым органом 

налогового уведомления. 
С 2019 года перерасчет сумм ранее исчисленных зе-

мельного налога и налога на имущество физических лиц 
не осуществляется, если влечет увеличение ранее упла-
ченных сумм указанных налогов.

Налоговое уведомление может быть передано физиче-
скому лицу (его уполномоченному представителю) лич-
но под расписку, направлено по почте заказным письмом 
или передано в электронной форме по телекоммуника-
ционным каналам связи или через «личный кабинет на-
логоплательщика». В случае направления налогового 
уведомления по почте заказным письмом налоговое уве-
домление считается полученным по истечении шести 
дней с даты направления заказного письма.

для пользователей «личного кабинета налогоплатель-
щика» налоговое уведомление размещается в «личном 
кабинете налогоплательщика» и не дублируется почто-
вым сообщением, за исключением случаев получения от 
пользователя «личного кабинета налогоплательщика» 
уведомления о необходимости получения документов на 
бумажном носителе.

Налоговое уведомление за налоговый период 2018 года 
направляется в 2019 году и должно быть исполнено (с 
уплатой указанных в нём налогов в бюджетную систему) 
не позднее 2 декабря 2019 года.

Межрайонная ИФНС России №1 
по Республике Ингушетия

обращение 
начальника оГИБдд оМВд россии по г. Назрани капитана полиции 

Магомета Бесаева к участникам дорожного движения
Уважаемые участники дорожного движения!
В зимний период увеличивается количество дорожно-транспортных происшествий и пострадавших в них.
Большинство дорожно-транспортных происшествий связано именно с сознательным невыполнением требова-

ний безопасности участниками движения. Несоблюдение скоростного режима, очередности проезда, отсутствие 
права управления, выезд на полосу встречного движения, неправильный выбор дистанции, нарушение правил про-
езда пешеходного перехода, управление транспортным средством в нетрезвом виде, превышение установленной 
скорости, нарушение требований сигнала светофора — перечень нарушений можно продолжать и продолжать. Ко-
нечно, причинами ДТП являются не только злоупотребления со стороны водителей. Нередко сами пешеходы ста-
новятся нарушителями Правил дорожного движения.

Силами одной лишь Госавтоинспекции бороться с аварийностью на дорогах невозможно. Противостояние до-
рожно-транспортному травматизму — задача всего общества в целом, а также каждого участника дорожного 
движения по отдельности. В связи с этим, необходимым для любого является непременное соблюдение требова-
ний Правил дорожного движения. Немаловажным условием дорожной безопасности остается взаимная вежливость 
участников дорожного движения друг к другу. При этом каждый водитель, каждый пешеход должен пытаться по-
сильно участвовать в обеспечении дорожной безопасности, изменив собственное отношение к выполнению требо-
ваний законов дороги — стать ответственным, аккуратным, умелым участником дорожного движения, деятельно 
защищать свою жизнь и здоровье, заботясь и об окружающих. Всем нам нужно приложить максимум усилий для 
того, чтобы свести к минимуму негативное влияние пресловутого «человеческого фактора» на безопасность на 
дорогах, на эффективность государственных мер по снижению дорожно-транспортной аварийности.

Я обращаюсь ко всем участникам дорожного движения!
Будьте предельно внимательны! Дорога становится особенно опасной во время смены погодных условий, когда 

на проезжей части появляется лед. В это время резко увеличивается число наездов на пешеходов и съезды авто-
мобилей за пределы проезжей части, потому что водители и пешеходы еще не успевают приспособиться к изме-
нившимся условиям движения. Водителям необходимо выбирать умеренную скорость движения, с учетом погодных 
условий.

Уважаемые участники дорожного движения! Будьте внимательны и взаимовежливы на дороге!

Как правильно сохранить семенной материал 
в зимний период

Налоговое уведомление
Точка отсчета

Сеть 
с огромными 
ячейками
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СВеТ

16 февраля во Дворце спорта "Магас" име-
ни Берда Евлоева прошел Открытый Респу-
бликанский турнир по дзюдо на Кубок Главы 
Ингушетии среди юношей 2006-2007 г.р.

270 юных дзюдоистов из Ингушетии, Чечни, 
дагестана, Кабардино-Балкарии и Северной 
осетии боролись за призы турнира в десяти ве-
совых категориях.

На турнире присутствовали врио Председа-
теля Правительства рИ Владимир Сластенин и 
и.о. министра по физической культуре и спорту 
Ингушетии али дошхоклоев.

Молодые спортсмены продемонстрировали  
яркие и зрелищные поединки, по итогам которых 
определились победители и призеры турнира.

Золотыми медалистами стали рамазан Эсмур-
зиев (32 кг), Картоев  алаудин (35 кг), Султыгов 
Ислам (38 кг), Балаев азраил (42 кг), Гапархоев 
Халид (46 кг), Камайлаев Ислам (50 кг), Мекти-
ев Висхан (55 кг), Цечоев Ислам (60 кг), Исаев 
адам (66 кг), Газдиев рахим (66+ кг).

Серебряные медали завоевали абдулаев 
Магомед (32 кг), Пугоев Тайсум (35 кг), Цолоев 
абдул-рахим (38), албогачиев Магомед (42 кг), 
Парчиев абдуллах (46 кг), Мальсагов Гилани (50 
кг), Тедеты Станислав (55 кг), Часыгов джабра-
ил (60 кг), арсельгов рустам (66 кг) и Хамхоев 
Магомед-амин (66+ кг).

На третью ступень пьедестала почета подня-
лись Гомкортиев Сулейм, Боков Магомед-Башир 
(32 кг), Мальсагов абдулла, ажигов амир (35 кг), 
Картоев алихан, Куриев ахмед (38 кг), Беров р., 
озов а. (42 кг), Эсмурзиев Магомед, арсельгов 
Магомед-амин (46 кг), Кошухов аслан, абокаров 
Мурад (50 кг), Муталиев Мухамед, Устильгов ах-
мед (55 кг), Хасанов абубакар, Бадиев абукар 
(60 кг), Плиев Магомед, Тебоев али (66 кг), Гани-
ев амин, лорсанов Магомед-амин (66+ кг).

Победителей и призеров наградили кубками, 
медалями, дипломами, ценными подарками и 
денежными призами.

Пресс-служба 
Минспорта Ингушетии

В Назрани подвели итоги 
открытого республиканского 
турнира по дзюдо 
на Кубок Главы Ингушетии

Федеральным законом от 06.02.2020 № 12-ФЗ 
внесены изменения в Федеральный закон «о 
полиции».

Нововведением на полицию возложена допол-
нительная обязанность после оказания первой 
помощи лицам, пострадавшим от преступлений, 
административных правонарушений и несчаст-
ных случаев, а также находящимся в беспомощ-
ном состоянии либо в состоянии, опасном для 
их жизни и здоровья, если специализированная 
помощь не может быть получена ими своевре-
менно или отсутствует, сообщать не позднее 24 
часов обо всех таких фактах близкому родствен-
нику (родственнику) или близкому лицу постра-
давшего и сведения о направлении пострадав-
шего в медицинскую организацию.

Законодательно закреплено право задер-
жанного лица на один телефонный разговор не 
позднее трех часов с момента задержания в 
присутствии сотрудника полиции в целях уве-
домления близкого родственника (родственни-
ка) или близкого лица о своем задержании и ме-

сте нахождения. Такое уведомление по просьбе 
задержанного лица может сделать сотрудник по-
лиции.

ранее данные нормы предоставляли право на 
уведомление о задержании лица только близких 
родственников (супруг, супруга, родители, дети, 
усыновители, усыновленные, родные братья и 
родные сестры, дедушка, бабушка, внуки) или 
близких лиц. То есть законодателем предостав-
лено дополнительное право задержанному лицу 
на уведомление по собственному усмотрению.

Также нововведением является то, что в слу-
чае проникновения сотрудников полиции на 
земельный участок или в нежилое помещение 
об этом информируется собственник земельно-
го участка или нежилого помещения либо его 
представитель, если проникновение имело ме-
сто быть в его отсутствие в максимально корот-
кий срок, но не позднее 24 часов.

Федеральный закон вступает в силу 
16.02.2020.

procing.ru

Внесены изменения в Федеральный закон 
о полиции

Мы все чаще отказываем себе в огромном удо-
вольствии открыть мир новой книги. А зря, ведь это 
действительно неповторимая радость.

Согласно недавнему сообщению агентства «Феде-
ралПресс», на Северном Кавказе  больше всех книги 
читают в Дагестане, на втором месте Ставрополь-
ский край и за ним  наши соседи - Северная Осетия. 
У нас нет точных данных, сколько человек в Ингуше-
тии посещает местные библиотеки или сколько книг 
за год купили наши земляки в местных магазинах, 
на рынках, ярмарках, выставках. Мы не собираемся 
спорить с данными вышеуказанного агентства, в лю-
бом случае здорово, что все больше  граждан обра-
щают свое внимание к  диалогу с хорошей повестью 
или романом.

объективности ради скажем, что Ингушетия традици-
онно была еще со времен СССр в числе регионов, где 
прекрасно владеют родной речью и русским языком. Тяга 
к знаниям отличает не только нынешнюю молодежь, она 
была свойственна и их дедам и прадедам.

разумеется, сегодня вы не найдете  на улице, в об-
щественных местах множество людей, погруженных в 
чтение книги – телефоны все больше «диктуют свою 
власть». однако в каждом регионе, в населенных пун-
ктах есть свои индикаторы интереса к книге. К примеру, 
в Назрани это известные магазины в районе торгового 
комплекса «Ковчег» и на центральном рынке – знамени-
тый магазин «У Нины».

И можете не сомневаться, здесь ежедневно значитель-
ное число покупателей. Книги берут как взрослые, так и 
совсем юные поклонники умного, мудрого, интересного 
слова.

оптимизм в этом деле вызывают семьи, в которых 
дети, особенно в старших классах, уже могут с гордо-
стью показать свою пусть и небольшую, личную библи-
отеку. да, зачастую вы там можете обнаружить пристра-
стие к модным авторам или теме, но ведь главное - люди 
читают.  а со временем человек,  обученный «шевелить 
мозгами», расширяет свой кругозор, ищет книги, посвя-
щенные всяким наукам, событиям, профессиям и т.д.

Ныне очень удобно поглощать детективы, рассказы, 
стихи и остальные книжные жанры через экраны гадже-
тов. 

однако при  всей авторитетности электронных версий, 
всегда хочется иметь под рукой бумажный вариант. есть, 
что ни говори, и у печатного слова, у этого способа запе-
чатления  на белой бумаге черными чернилами инфор-
мации, своя магия. Не случайно многие авторы мечтают 
хотя бы о 10-50 экземплярах настоящей книги – реаль-
ных, осязаемых, безусловных результатах их творческого 
труда.

Часто можно услышать, что вот в былые времена, где-
то в середине 70-х века минувшего и был золотой век 
книголюбов, а ныне все это ушло в прошлое и только 
фрагментарно радует людей думающих.

К счастью, хорошие традиции преодолевают  всякие 
испытания, а плоды разумного воспитания приносят 
хорошие результаты. И в прошлом книгу читали те, кто 
любит мыслить, кто рад обрести новый эмоциональный 
опыт. Так и сегодня  достаточно высок процент людей, 
ценящих возможность наедине «беседовать» с автором 
достойной книги и ее героями. Что же остается бесспор-
ным в этом взгляде на книжную тему – это необходи-
мость примера. Читайте, и дети будут читать вслед за 
вами. 

 В. САИТОВ
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